

SKRIPSI

**KEDUDUKAN BANK INDONESIA PADA SISTEM
KETATANEGARAAN REPBULIK INDONESIA MENURUT
UNDANG-UNDANG NOMOR 3 TAHUN 2004 TENTANG
BANK INDONESIA**



Diajukan oleh

MUHAMMAD JULIYANOOR RENALDY

NIM. 1710211610099

**PROGRAM SARJANA PROGRAM STUDI HUKUM
FAKULTAS HUKUM
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT
KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN, RISET DAN
TEKNOLOGI
Banjarmasin, Mei, 2023**

**KEDUDUKAN BANK INDONESIA PADA SISTEM
KETATANEGARAAN REPBULIK INDONESIA
MENURUT UNDANG-UNDANG NOMOR 3 TAHUN
2004 TENTANG BANK INDONESIA**

SKRIPSI

Untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum Pada
Program Studi Hukum Fakultas Hukum
Universitas Lambung Mangkurat

Diajukan oleh

MUHAMMAD JULIYANOR RENALDY
NIM. 1710211610099

**PROGRAM SARJANA
PROGRAM STUDI HUKUM
FAKULTAS HUKUM
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT
KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN, RISET, DAN TEKNOLOGI
Banjarmasin, Mei, 2023**

LEMBAR PERSETUJUAN
KEUDUDUKAN BANK INDONESIA PADA SISTEM KETATANEGARAAN
REPUBLIK INDONESIA MENURUT UNDANG – UNDANG NOMOR 3
TAHUN 2004 TENTANG BANK INDONESIA

Diajukan oleh
MUHAMMAD JULIYANOOR RENALDY
NIM.1710211610099

Skripsi ini telah dipertahankan di depan sidang panitia penguji
pada hari Senin, 12 Juni 2023 dan
Dinyatakan memenuhi syarat untuk diterima.

Pembimbing Utama,

Pembimbing Pendamping,



M. Ali Amrin, S.H., M.H.
NIP. 196504221995121001


Muhammad Ananta Firdaus, S.H., M.H.
NIP. 198309032009121002

Diketahui

Banjarmasin, 08 Juni 2023

Ketua Program,


Muhammad Ananta Firdaus, S.H., M.H.
NIP. 198309032009121002

LEMBAR PENGESAHAN
KEDUDUKAN BANK INDONESIA PADA SISTEM KETATANEGARAAN
REPUBLIK INDONESIA MENURUT UNDANG UNDANG NOMOR 3
TAHUN 2004 TENTANG BANK INDONESIA

Diajukan oleh

MUHAMMAD JULIYANOOR RENALDY

NIM.1710211610099

Skripsi ini memenuhi syarat untuk disahkan

Sebagai persyaratan yudisium

Nomor : 330/UN8.1.11/SP/2023

Tanggal : 23 JUN 2023.

Disahkan

Dekan


Dr. Achmad Faishal, S.H., M.H.
NIP.197506152003121001

PENETAPAN PANITIA PENGUJI

Skripsi ini telah diuji dan dipertahankan

Di depan sidang panitia

Pada hari Senin tanggal 12 Juni 2023

Dengan susunan Panitia Penguji

SUSUNAN PANITIA PENGUJI

Ketua/Anggota : Dr. Hj. Erlina, S.H., M.H.
Sekretaris/Anggota : Risni Ristiawati, S.H., M.H.
Anggota : M. Ali Amrin, S.H., M.Hum.
: Muhammad Ananta Firdaus, SH., M.H.
: Deden Koswara, S.H., M.H.

Ditetapkan dengan keputusan

Dekan Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat

Nomor 1420/UN8.1.11/SP/2023

Tanggal 12 Juni 2023

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN SKRIPSI

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Muhammad Juliyanoor Renaldy
Nomor Induk Mahasiswa : 1710211610099
Tempat/Tanggal Lahir : Banjarmasin, 5 Juli 1999
Program Kekhususan : Hukum Tata Negara
Bagian Hukum : Hukum Tata Negara
Program : Program Sarjana (S1)
Program Studi : Program Studi Hukum

Menyatakan dengan sebenarnya, bahwa skripsi saya yang berjudul:

Kedudukan Bank Indonesia Pada Sistem Ketatanegaraan Republik Indonesia Menurut Undang-Undang Nomor 3 Tahun 2004 Tentang Bank Indonesia

Merupakan hasil karya sendiri, bukan merupakan pengambilan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui hasil tulisan atau pikiran saya sendiri, kecuali terhadap kutipan-kutipan yang disebutkan sumbernya. Apabila di kemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa skripsi saya ini hasil jiplakan (dibuatkan atau plagiat), maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut, termasuk bersedia gelar keserjanaannya saya dicabut sesuai dengan aturan hukum yang berlaku. Demikian pernyataan itu dibuat dengan sebenar-benarnya tanpa ada paksaan dari pihak mana pun.

Banjarmasin, 21 Juni 2023

Yang membuat pernyataan,



Muhammad Juliyanoor Renaldy
NIM. 1710211610099

**KEDUDUKAN BANK INDONESIA PADA SISTEM KETATANEGARAAN
REPBLIK INDONESIA MENURUT UNDANG-UNDANG NOMOR 3
TAHUN 2004 TENTANG BANK INDONESIA**

MUHAMMAD JULIYANOOR RENALDY

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk Untuk mengetahui ukuran sebuah Kedudukan Bank Indonesia pada Sistem Ketatanegaraan Republik Indonesia Menurut Undang-Undang Nomor 3 Tahun 2004 Tentang Bank Indonesia, serta seperti apa Kedudukan Menteri Keuangan dan tugas serta fungsi Bank Indonesia. Metode penelitian yang digunakan merupakan jenis penelitian hukum normatif yang merupakan penelitian yang bertujuan untuk memperoleh bahan hukum melalui studi kepustakaan dengan cara menganalisis bahan-bahan hukum yang berhubungan dengan masalah yang dibahas.

Hasil dari penelitian skripsi ini antara lain:

Bank Indonesia memiliki kedudukan yang khusus dalam sistem ketatanegaraan Republik Indonesia. Berdasarkan Undang-Undang Nomor 3 Tahun 2004 tentang Bank Indonesia, Bank Indonesia merupakan bank sentral yang bertanggung jawab atas kebijakan moneter, stabilitas sistem keuangan, dan pengaturan peredaran mata uang di negara ini. Bank Indonesia berfungsi sebagai lembaga independen yang tidak terikat pada pengaruh politik atau kepentingan pihak lain dalam menjalankan tugas dan wewenangnya. Bank Indonesia memiliki otoritas moneter yang luas dan bekerja sama dengan pemerintah serta lembaga keuangan internasional dalam rangka mencapai stabilitas ekonomi dan keuangan negara.

Kedudukan Menteri Keuangan dan Bank Indonesia dalam sistem ketatanegaraan saling berkaitan dan saling melengkapi. Menteri Keuangan bertanggung jawab atas kebijakan fiskal dan pengelolaan keuangan publik, sedangkan Bank Indonesia bertanggung jawab atas kebijakan moneter, stabilitas sistem keuangan, dan pengaturan peredaran mata uang. Kerjasama dan koordinasi antara Menteri Keuangan dan Bank Indonesia penting dalam menjaga stabilitas ekonomi, keuangan, dan pertumbuhan ekonomi yang berkelanjutan.

Kata Kunci : Kedudukan, Sistem Ketatanegaraan Bank Indonesia

RINGKASAN

KEDUDUKAN BANK INDONESIA PADA SISTEM KETATANEGARAAN REPBLIK INDONESIA MENURUT UNDANG-UNDANG NOMOR 3 TAHUN 2004 TENTANG BANK INDONESIA

(MUHAMMAD JULIYANOOR RENALDY: 2023, 46 hlm)

Tujuan dari penelitian skripsi ini adalah untuk mengetahui bagaimana Kedudukan Bank Indonesia pada Sitem Ketatanegaraan Republik Indonesia Menurut Undang-Undang Tahun 2004 Tentang Bank Indonesia.

Sebagai Lembaga Negara yang independen, Bank Indonesia adalah badan hukum yang status badan hukumnya diperoleh melalui penetapan Undang-Undang Bank Indonesia adalah badan hukum publik, dengan kriteria: cara pendiriannya dilakukan penguasa negara berdasarkan Undang-Undang, pelaksanaan tugasnya berhubungan dengan publik, diberi wewenang membuat peraturan sendiri yang mengikat masyarakat. Saat ini produk peraturan tersebut dituangkan dalam Peraturan Bank Indonesia.

Independen berarti bank sentral dapat menggunakan instrumen yang dimilikinya untuk mencapai tujuan yang telah ditetapkan oleh sistem politik tanpa adanya campur tangan dari pihak diluar bank sentral. Ini yang disebut dengan *"instrument independence"* bukan *"goal independence"*. Konsekwensi independen bagi bank sentral adalah harus lebih akuntabel untuk tindakan yang dilakukan dan kebijakan moneter yang dilakukan secara transparan. Menarik untuk dicermati bahwa meskipun pada awalnya ada keraguan dalam memberikan independensi kepada bank sentral pada akhirnya masyarakat sangat puas terhadap independensi bank sentral Padahal bank sentral yang dalam Undang-Undang Nomor 23 Tahun

1999 sebagaimana diubah dalam Undang-Undang Nomor 3 Tahun 2004 disebut lebih lanjut dengan Bank Indonesia memegang kewenangan yang sangat strategis menyangkut moneter.

Belum banyaknya masyarakat tentang mengenai Mengenai Kedudukan Bank Indonesia pada Sistem Ketatanegaran Republik Indonesia sehingga menarik untuk diteliti. Metode penelitian yang digunakan merupakan jenis penelitian hukum normatif yang merupakan penelitian yang bertujuan untuk memperoleh bahan hukum melalui studi kepustakaan dengan cara menganalisis bahan-bahan hukum yang berhubungan dengan masalah yang dibahas. Hasil penelitian menunjukkan bahwa:

1. Status dan kedudukan hukum bank Indonesia sebagai lembaga negara yang mempunyai otonomi dan mandiri disebutkan secara tegas pada pasal 4 ayat (2) UU no 23 tahun 1999 jo UU 4 tahun 2004 tentang bank indonesia yakni: *“Bank indonesia adalah lembaga negara yang independen dalam melaksanakan tugas dan kewenangannya, bebas dari campur tangan dari pemerintah dan/atau pihak-pihak lain, kecuali untuk hal-hal yang secara tegas diatur oleh undang-undang ini.”* Kedudukan Bank Indonesia sebagai lembaga negara yang independen tidak sejajar dengan lembaga tinggi negara seperti Dewan Perwakilan Rakyat, Badan Pemeriksa Keuangan, dan Mahkamah Agung. Bank Indonesia juga tidak sama dengan Departemen karena kedudukan Bank Indonesia berada di luar pemerintahan. Status dan kedudukan yang khusus tersebut diperlukan agar Bank Indonesia dapat melaksanakan peran dan fungsinya sebagai

Otoritas Moneter secara lebih efektif dan efisien.

2. Dalam menjalankan tugas dan fungsinya, Menteri Keuangan dan Bank Indonesia memiliki peran yang saling terkait. Menteri Keuangan berfokus pada kebijakan fiskal dan pengelolaan keuangan publik, sementara Bank Indonesia berperan dalam kebijakan moneter dan stabilitas sistem keuangan. Keduanya bekerja sama untuk mencapai tujuan pembangunan ekonomi yang berkelanjutan dan menjaga stabilitas ekonomi negara.



UCAPAN TERIMA KASIH

Dengan mengucapkan Puji dan Syukur Kehadirat Allah SWT dan kepada junjungan kita Nabi Besar Muhammad SAW, dan atas limpahan rahmat dan karunia-Nya lah akhirnya penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **KEDUDUKAN BANK INDONESIA PADA SISTEM KETATANEGARAAN MENURUT UNDANG-UNDANG NOMOR 3 TAHUN 2004 TENTANG BANK INDONESIA.**

Di dalam skripsi ini tentunya masih banyak kekurangan dan masih jauh dari kesempurnaan, hal ini disebabkan karena keterbatasan dan kemampuan yang penulis miliki. Oleh karena itu selain memohon maaf atas kekurangan tersebut, penulis juga sangat mengharapkan saran dan kritik yang sifatnya membangun dari berbagai pihak demi penyempurnaan skripsi ini.

Dalam penyelesaian skripsi ini penulis mendapat banyak bantuan dan kemudahan dari berbagai pihak. Untuk itu dalam kesempatan ini penulis ingin menghanturkan ucapan terimakasih dan penghargaan yang setinggi-tingginya kepada:

1. Bapak Dr. Achmad Faisal, S.H., M.H., selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat;
2. Bapak Muhammad Ananta Firdaus, S.H., M.H. selaku Ketua Program Sarjana Program Studi Hukum Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat, yang bersedia memberikan layanan akademik dan administratif kepada peneliti sejak awal studi sampai ini;
3. Bapak M. Ali Amrin, S.H., M.H. selaku Dosen Pembimbing Ketua yang telah bersedia meluangkan waktu, dan tenaga untuk memberikan bimbingan serta

arahan kepada penulis sehingga penulis menyelesaikan penulisan skripsi ini

4. Bapak Muhammad Ananta Firdaus, S.H., M.H, selaku Dosen Pembimbing yang juga telah bersedia meluangkan waktu, dan tenaga untuk memberikan bimbingan serta arahan kepada penulis, sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini;
5. Seluruh Dosen Pengajar di Lingkungan Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin yang telah mendidik, dan memberikan ilmunya yang sangat berguna kepada penulis selama menempuh studi di Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat serta seluruh staf tata usaha dan perpustakaan yang telah banyak membantu penulis;
6. Seluruh Staff, Bagian Akademik, Kemahasiswaan, Umum dan Staf Perpustakaan di Fakultas Hukum Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin;
7. Kedua Orang Tua yang saya cintai, Ayah saya (Alm) Mujahidin Dan Ibu saya Marliani S.Pd yang telah mendidik saya hingga dewasa, yang selalu mendukung, mensupport serta mendoakan saya, serta dukungan finansial sehingga bisa membuat penulis berada dititik ini. Terimakasih telah melahirkan saya didunia ini ;
8. Kakak kandung saya yang bernama Muhammad Emas Agus Yasir S.Kom yang selama ini telah mensupport dan membantu saya dalam berbagai macam hal untuk menyelesaikan studi ini ;
9. Para sahabat seperjuangan penulis Muhammad Ricky, Sayyid Abu Bakar dan sobat “Capung Bali” Andika Priantoro, Dio Indra Putra, Dimas Arief

Widianto, Jefry Kristiawan, Muhammad Rizal Luthfi, Muhammad Rafli, Muhammad Taufik Akbar, Muhammad Sandy Kurniawan, Rizky Faldy Alfarizi, Setiawan Joedy, Kevin Sakti, Muhammad Rifki Rezayadi yang selalu mesupport untuk menyelesaikan penulis untuk mengerjakan skripsi; Dan para-para Teman “Monslay Coffee”, yang selama ini sudah memberikan energi positif kepada penulis sehingga sangat membantu dalam menyelesaikan penulisan skripsi ini.

10. Terimakasih kepada Nanda Julia Sari S.Ikom yang telah menemani, memberikan semangat dan doa kepada penulis dalam proses mengerjakan penelitian skripsi ini.

Penulis hanya bisa mengucapkan terimakasih yang sedalam –dalamnya atas dukungan, bantuan, motivasi seta doanya. Semoga Allah SWT memberikan balasan atas segala kebaikan serta jasa – jasa yang telah diberikan kepada penulis selama masa perkuliahan hingga penulisan skripsi ini dan semoga skripsi ini dapat berguna dan bermanfaat bagi kita semua.

Banjarmasin, 29 Mei 2023
Penulis,

MUHAMMAD JULIYANOOR RENALDY
NIM.1710211610099

DAFTAR ISI

	Halaman
ABSTRAK	ii
RINGKAKASAN	iii
UCAPAN TERIMA KASIH.....	v
DAFTAR ISI.....	ix
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah	7
C. Tujuan Penelitian dan Kegunaan Penelitian	7
D. Metode Penelitian.....	8
1. Jenis Penelitian.....	8
2. Sifat Penelitian	9
3. Tipe Penelitian	9
4. Jenis Bahan Hukum	9
E. Sistematika Penulisan	11
BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....	12
A. Tinjauan Pengertian Bank Indonesia	12
B. Pengertian Sistem Ketatanegaraan di Indonesia.....	15
C. Tugas - tugas Bank Indonesia.....	17
D. Pelaksanaan Tugas Bank Indonesia.....	21
BAB III PEMBAHASAN	24
A. Kedudukan Bank Indonesia pada Sistem Ketatanegaraan Indonesia	26
B. Kedudukan Menteri Keuangan dan tugas serta fungsi bank Indonesia	33
BAB IV PENUTUP	44
A. Kesimpulan	44
B. Saran.....	45
DAFTAR PUSTAKA	

